

# Digitalisierung und Verwaltung – Zukunft gestalten für Ludwigshafen

---

APRIL 2025

---

**Prof. Dr. Klaus Blettner**  
Oberbürgermeister-Kandidat



**KLAUS  
GEHT KLAR.**

OB-WAHL 2025

---

## Verwaltung als Ermöglicher: Bürgernah, modern und effizient

Ludwigshafen braucht eine Verwaltung, die nicht bremst, sondern gestaltet. In zahlreichen Gesprächen mit Bürgerinnen, Unternehmen, Start-ups und Verwaltungsmitarbeitenden habe ich ein klares Bild gewonnen: Viele Menschen wünschen sich eine Verwaltung, die unkompliziert, digital und bürgerfreundlich arbeitet – eine Verwaltung, die **ermöglicht**, statt zu verzögern. Heute liegen wir im **Smart City Index** auf Platz 50 von 81 Großstädten in Deutschland. Das zeigt: Es gibt Luft nach oben – und genau da will ich mit Ihnen gemeinsam ansetzen. Digitalisierung ist kein Selbstzweck. Sie ist ein Werkzeug, das unseren Alltag leichter machen, die Stadt effizienter gestalten und mehr Lebensqualität schaffen kann. Als Oberbürgermeister werde ich Verwaltung und Digitalisierung zu einem zentralen Zukunftsthema machen. Mein Ziel ist eine Stadt, in der Prozesse einfach, schnell und transparent funktionieren – für Bürgerinnen und Bürger ebenso wie für Unternehmen und Vereine.

## Bestehende Initiativen anerkennen – und mutig weiterentwickeln

Ludwigshafen hat bereits erste Schritte in Richtung digitale Verwaltung unternommen, etwa bei der Online-Terminvergabe oder einzelnen Serviceangeboten im Internet. Diese Ansätze sind richtig – aber sie reichen nicht aus. Wir müssen jetzt mutiger und konsequenter vorgehen, damit Digitalisierung in der Breite wirkt und im Alltag spürbar wird. Ich will die Verwaltung so aufstellen, dass digitale Lösungen **Standard** und nicht die Ausnahme sind. Gleichzeitig sollen alle Bürgerinnen und Bürger – unabhängig von Alter oder Herkunft – die Möglichkeit haben, an digitalen Angeboten teilzuhaben. Digitale Verwaltung bedeutet für mich: **schneller, einfacher, transparenter** – und immer auch **menschenfreundlich**.

## Meine Vorschläge für ein modernes Ludwigshafen

Auf Basis vieler Gespräche und bewährter Best Practices aus anderen Städten möchte ich folgende zentrale Schritte für Ludwigshafen umsetzen:

- **„Digital First“ in der Verwaltung verankern:** Alle neuen Verwaltungsprozesse werden standardmäßig digital aufgesetzt. Bestehende Abläufe werden konsequent auf Digitalisierung geprüft und umgestellt. Papierlose Verwaltung mit vollständiger eAkte wird zum Standard.
- **Workflows effizient gestalten:** Verwaltungsprozesse werden durch intelligente Workflows schneller und einfacher. Damit sparen Bürgerinnen und Bürger ebenso wie die Verwaltung Zeit, Geld und Nerven.
- **Standardsoftware nutzen – individuelle Anpassungen nur im Ausnahmefall:** Statt teurer Eigenentwicklungen setzen wir auf bewährte Softwarelösungen, die erprobt sind und einfach funktionieren. Das spart Ressourcen und erhöht die Zuverlässigkeit.
- **Moderne Führungskultur etablieren:** Die Verwaltung muss nicht nur digitaler, sondern auch agiler werden. Ich will eine **positive Fehlerkultur**, mehr **Vertrauen in Fachkräfte** und eine **Führung auf Augenhöhe**. Verwaltung wird nicht länger als Verhinderer, sondern als Dienstleister und Partner der Bürgerinnen und Bürger verstanden.

- 
- **Ludwigshafen als attraktiven Arbeitgeber aufstellen:** Digitale Arbeitsplätze, mobiles Arbeiten, gezielte Talentförderung und Weiterbildung in digitalen Kompetenzen machen die Stadtverwaltung zu einem modernen, innovativen Arbeitgeber.
  - **Fast-Track-Programme für junge Talente:** Wir brauchen frische Ideen und neue Perspektiven in der Verwaltung. Ich werde spezielle Programme für Nachwuchskräfte auflegen, die besonders engagierte junge Menschen schnell in Verantwortung bringen.
  - **Interkommunale Zusammenarbeit ausbauen:** Wir müssen nicht alles neu erfinden. Ich setze auf intensive Zusammenarbeit mit anderen Städten in der Metropolregion Rhein-Neckar und auf die Nachnutzung erfolgreicher Projekte. Ein Beispiel: Das virtuelle Bauamt nach Mannheimer Vorbild, bei dem Baugenehmigungen digital und effizient bearbeitet werden. Ludwigshafen sollte hier schnell nachziehen.
  - **Smart City gezielt entwickeln:** Mein Ziel ist es, Ludwigshafen im **Smart City Index** ins erste Drittel zu bringen. Dazu braucht es mehr digitale Angebote im Alltag – etwa intelligente Verkehrssteuerung, smarte Energieversorgung und digitale Bürgerbeteiligung.
  - **Digitale Teilhabe für alle sichern:** Niemand darf abgehängt werden. Deshalb werde ich den Zugang zu digitalen Angeboten niederschwellig gestalten – durch leicht verständliche Plattformen, Beratung und Schulungsangebote für alle Generationen.
  - **Digitalisierung für Nachhaltigkeit nutzen:** Smarte Technologien helfen uns, unsere Klimaziele zu erreichen – etwa durch intelligente Gebäudesteuerung, optimiertes Energiemanagement oder digitale Müllentsorgungssysteme.
  - **Krisenresilienz erhöhen:** Die Corona-Pandemie hat gezeigt, wie wichtig funktionierende digitale Strukturen in der Verwaltung sind. Ich werde dafür sorgen, dass Ludwigshafen auch in Krisenzeiten handlungsfähig bleibt – durch abgesicherte, digitale Verwaltungsprozesse.
  - **Mut zu neuen Wegen:** Ich setze mich für eine **Experimentierklausel für digitale Vergabe** in Rheinland-Pfalz ein, um digitale Ausschreibungen einfacher und schneller zu machen. Außerdem will ich, dass Ludwigshafen der „**Allianz der mutigen Kommunen**“ beitrifft – ein Netzwerk, das Innovationen in der Verwaltung aktiv fördert.

## Fazit

Digitalisierung ist keine Zukunftsmusik – sie muss jetzt konsequent umgesetzt werden, damit Ludwigshafen als moderne, bürgerfreundliche und lebenswerte Stadt bestehen kann. Verwaltung darf nicht länger der Flaschenhals sein, sondern muss **Ermöglicher** werden – für neue Ideen, für Investitionen, für das Engagement der Bürgerinnen und Bürger. Als Ihr Oberbürgermeister werde ich Ludwigshafen digitaler, effizienter und bürgernäher machen. Dabei setze ich auf die Menschen in unserer Stadt – auf das Wissen unserer Fachkräfte, auf die Kreativität junger Talente und auf den Mut, neue Wege zu gehen.

**Lassen Sie uns gemeinsam Ludwigshafen zur Vorreiterstadt für moderne Verwaltung und Digitalisierung machen. Es lohnt sich – für uns alle!**